

Premio de Historia

La ingrata polémica que ha rodeado este año la concesión de algunos premios nacionales no ha alcanzado al reñido discernido Premio Nacional de Historia. Y ello es explicable, pues difícilmente se encontrará un acuerdo más extendido en torno a la calidad y el rigor científico de la obra de Mateo Martínez.

El galardonado no es lo que hoy se denomina historiador profesional. Aunque hizo estudios iniciales de historia en la Universidad de Chile, adquirió su formación académica en la Escuela de Derecho de la Pontificia Universidad Católica de Chile. Allí conoció a Jaime Eyzaguirre, y recibió de éste el impulso que lo decidió a entregarse a su vocación histórica. Pero, al contrario de quienes optaron por desarrollar su labor intelectual en Santiago, permaneció fiel a su tierra, y desde Punta Arenas ha demostrado que se puede hacer ciencia, en el más alto nivel, en cualquier lugar de Chile. A él se debe la creación, en 1989, del Instituto de la Patagonia, que agrupó a investigadores de diversas disciplinas, y que tuvo a la región como su centro específico de interés. La prolífica labor de dicha entidad, hoy incorporada a la Universidad de Magallanes, puede conocerse en detalle mediante sus "Anales", revista científica prestigiada en Chile y en el extranjero. En ella Martínez ha difundido los resultados de algunas de sus investigaciones.

Desde 1963, cuando publica "Presencia de Chile en la Patagonia Austral 1843-1879", hasta el año en curso, en que

aparecen "Rey Don Felipe. Acontecimientos Históricos", Martínez ha buscado comprender los mecanismos de establecimiento y de sobrevivencia de los diversos grupos humanos en un territorio particularmente inhóspito, como es Magallanes. A los pueblos originarios los ha dedicado dos importantes obras: "Del mito a la realidad. Evolución iconográfica del pueblo lehuelche meridional" (1991, con otros autores) y "Los aonikenk. Historia y cultura" (1995). A los viajes de descubrimientos, a la colonización y a la vida en esa frontera extrema ha destinado parte importante de su labor historiográfica: "Historia del Estrecho de Magallanes" (1977); "La Tierra de los Fuegos" (1989); "Última Esperanza en el tiempo" (1993); "Crónica de las tierras del sur del canal Beagle" (1974); "Los españoles en Magallanes" (1976); "Los alemanes en Magallanes" (1978); "La inmigración yugoslava en Magallanes" (1978, con una última edición en 1999). Modelos de investigación son sus trabajos sobre destacados pioneros de la región, como Menéndez y Nogueira.

Esta sostenida labor lo llevó a dos obras de conjunto, "Historia de la región magallánica" (1992) y "Cartografía magallánica 1823-1945" (1999), en las que se concentran los resultados de casi 40 años de pacientes indagaciones.

El galardonado concedido a Mateo Martínez premia un trabajo historiográfico extenso y ejemplar, y reconoce, al mismo tiempo, la estatura universal que puede alcanzar la historia local.

Premio de historia [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Premio de historia [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile